

DIARIO COMERCIAL.

EL AHORRO.

No hay cosa que contribuya con más eficacia á estimular las virtudes y destruir los vicios como el hábito constante en el trabajo. El trabajo fortifica á la vez el cuerpo y el espíritu y es la base del progreso en todas sus manifestaciones; el trabajo crea una serie interminable de satisfacciones, de goces íntimos, de que solo se da cuenta los hombres verdaderamente laboriosos, porque para ellos trabajar es gozar. No se concibe, por lo mismo, la inacción, esto es, la falta de capacidad productora sino por la enfermedad física o moral del hombre. *Ganar el pan con el sudor de la frente* es la ley; y á ella estamos todos sujetos: violarla es un crimen que merece severo castigo.

¿Pero qué sería del trabajo si no fuera dirigido por la más razonable previsión? ¿Qué del porvenir de las familias y de los pueblos si esa previsión, á su vez, no estuviera acompañada del deseo de acumular, por el ahorro y la perseverancia en él? En verdad que poco importaría trabajar con afán todo el día, si el resultado de ese afán hubiera de ser la obra de Penélope, por el despilfarro ó la imprudencia de gastarlo todo sin pensar en el mañana. Así no solo ocasionaría quien tal hiciera el malestar de sí mismo y de su familia sino también el del Estado; porque la riqueza pública no es otra cosa que la reunión ó suma total de las riquezas privadas, por lo cual, con mucha razón se na dicho que toda persona económica puede ser considerada como un benefactor del país donde reside; y toda persona pródiga como un enemigo de ese país.

Si con las reglas que preceden hacemos aplicación concreta á nuestras costumbres, hijas más bien de nuestra inexperiencia, encontraríamos, sin esfuerzo alguno en este pueblo laborioso: *mucho amor por el trabajo y poco interés por el ahorro*, resultando así un desequilibrio desconsolador.

Y el mal radica, con más fuerza á nuestro juicio, en la clase humilde que ignora el poder acumulativo de la economía; en esa clase cuya producción es más laboriosa, materialmente hablando, y menos capaz de satisfacer las necesidades individuales; de donde se sigue que lo que hay en los obreros de esa clase realmente, es oscuridad en el cerebro más bien que veneno en el alma.

Observa Smiles, muy juiciosamente, que la economía no es un instinto natural, sino consecuencia de la educación y de la inteligencia; que solo cuando los hombres llegan á ser sabios y prudentes se

hacen frugales; deduciendo de ahí que el mejor medio para hacer prujeros á los hombres y á las mujeres sea el instruirlos.

He ahí, pues, una cuestión sumamente compleja, que como todas las cuestiones sociales, sale del hogar para elevarse á las más altas regiones de la política, viaje en el cual no la seguiremos, porque no es ese nuestro propósito, sino el de indicar, por ahora, la necesidad que aquí en Barranquilla existe de infundir en las masas del pueblo el hábito del ahorro, por medio de la luz de la instrucción.

Luz! Luz! y más Luz! dijo un filósofo en el momento supremo; y eso mismo pedimos para esta laboriosa población.

NOTICIAS DEL EXTERIOR.

Londres, Mayo 2. La plaga negra en Hong-Kong principia á tomar proporciones mayores. Hasta 18 casos han ocurrido en un día. El número total de las personas afectadas asciende á 383. En el Japón no ha habido ningún caso después del de aquel jevén que desembarcó clandestinamente del *Gaelic* y que murió en el hospital chino de Yokohama.

Budapest, Mayo 2. El Emperador Francisco José inauguró en esta ciudad hoy la Exposición italiana de los magiars. Su Majestad vestió el uniforme de General húngaro y le hacia compañía su esposa la Emperatriz. A la entrada del certamen fueron recibidos sus Majestades por el Sr. Ernest de Daniel, Ministro de Comercio, quien pronunció un patriótico discurso sobre el milenario de Hungría, expresando igualmente el gran regocijo experimentado por todos los presentes así como también por Hungría en general de que su Rey y Reina hubiesen tenido la gloria de inaugurar la histórica exhibición, lo cual era motivo de especial honra para ellos.

El Emperador contestó en entusiastas frases, dando á conocer la satisfacción que le embargaba por haberle cedido la fortuna de abrir una exposición que marcaba mil años de existencia al Estado de Hungría; elogió á Hungría como nación de historia y á los húngaros por la fidelidad á sus tradiciones y la completa confianza que el trono tiene depositada en ellos.

Constantinopla, Mayo 2. Francia é Italia por medio de sus representantes aquí, han exigido á La Puerta una indemnización por las pérdidas de vidas de algunos de sus ciudadanos y por la destrucción de las propiedades de los misioneros católicos en las recientes matanzas de Anatolia.

Guayaquil, Mayo 4. El Congreso internacional americano que se reunirá precisamente el 19 de Agosto en la ciudad de México, asistirán todas las Repúblicas de Centro y Sud América, así como también los Estados Unidos de Norte-América. El Gobierno del Ecuador ha nombrado como Representantes suyos á los señores Doctores Luis Felipe Boya y Luis Felipe Carbo.

Valparaiso, Mayo 2. Manifiesta el *Herald* que habiéndosele indicado al Gobierno adoptase algunas medidas para mejorar la situación económica, se resolvió someter á la aprobación del Congreso el lunes, una ley para la emisión de \$20,000,000 en billetes al 5 por 100 bajo la garantía del Estado.

El mismo periódico dice es seguro que el Congreso sancionará el protocolo entre Chile y la Argentina.

Furiosa tempestad asoló ayer á Antofagasta. Varias marejadas pasaron por

encima del muelle, é inundaron las calles. No hay noticias de desastres marítimos.

Madrid, Mayo 12. Infórmase que el Ministerio está en comunicación con el Mariscal Blanco y Arenas, Gobernador de Filipinas, teniendo en miras que él venga á reemplazar á Weyler si este renuncia. Si así acontece, saldrá de Manila directamente para la Habana.

Francisco Silvero, jefe de los conservadores disidentes, en una disertación ante sus partidarios políticos manifestó que las reformas cubanas sancionadas por las Cámaras el año pasado deberán ponerse en vigencia en toda la Isla sin demora alguna.

Habana, Mayo 12. La noticia de que el General Weyler ha renunciado debido al procedimiento del Gobierno español en la cuestión de los prisioneros de la barca *Comptelior* es verdadera, pero el público aquí la recibe con desconfianza. Sábese que el Gobierno se ha negado á aceptarla y le ha ordenado que permanezca en su puesto en las actuales circunstancias.

Richmond, Va., Mayo 12. El General Fitzhugh Lee ha resuelto partir para Cuba el próximo sábado. Ya ha recibido las instrucciones necesarias. Su presencia en la Habana como nuevo Cónsul general de los Estados Unidos en Cuba será recibida con placer por los norteamericanos residentes allí y redundará en provecho de los intereses de su patria.

Londres, Mayo 12. El corresponsal del *Daily News* en Roma telegrafía: Circulan persistentes rumores de que la muerte del Cardenal Galimberti, Prefecto de los archivos pontificales, no se debió á causas naturales. Sospechase que fué envenenado. Se ha ordenado una rigida investigación.

Habana, Mayo 13. El General Weyler dice que todos los rumores relativos á que sus Generales han manifestado intenciones de renunciar llegado el caso de que sean modificadas las sentencias de muerte sobre los prisioneros de la *Comptelior*, no tienen ningún fundamento.

Londres, Mayo 13. El corresponsal del *Times* en la Habana telegrafía que ha examinado minuciosamente la trocha entre Mariel y Majana y declara que dicha fortificación está en buena posición y bien apoyada. Dice, además, que cualesquier intento de parte de las fuerzas patriotas para abrirse paso á través de ellas tendrá por resultado un encarnizado combate.

Washington, Mayo 13. Ayer se enviaron órdenes por telegrafo á todos los inspectores de aduanas de la costa atlántica para que vigilen el vapor *Lau reau*, cuyo buque se supone lleva una expedición á Cuba y para que si se prueba que ha violado las leyes de neutralidad sea apresado. Esta medida se ha tomado en virtud de las súplicas hechas al departamento de Estado por el Ministro de España.

Berlin, Mayo 13. Informes oficiales de Roma recibidos en la Oficina de Relaciones Exteriores niegan la absurda noticia de que el Cardenal Galimberti murió envenenado.

Alejandro, Mayo 14. Se han anunciado 45 nuevos casos de cólera.

Buenos Aires, Mayo 14. Gran excitación reina entre los habitantes españoles en todas las ciudades de la Argentina y Uruguay, los cuales coleccionan fondos para enviar á Madrid. Los de la colonia en el Rosario se han ofrecido como voluntarios. La prensa local expresa esperanzas de que la rebelión termine de una manera amigable. La opinión pública en la Argentina está en favor de la causa cubana.

Rio Janeiro, Mayo 14. El Ministro italiano sale en esta semana con dirección á Roma, con el objeto de preparar un asunto que debe ser sometido al Presidente Cleveland.

(Pasó á la cuarta plana.)

LA IGLESIA de San Nicolás.—En la semana pasada sufrió una desgracia material nuestra iglesia matriz. El cielo raso de una de las capillas nuevas se descolgó completamente, en momentos en que, por misericordia de Dios, no había ninguno debajo. Se procedió inmediatamente á tumbar los demás cielos y todos se han encontrado deteriorados y lo que es peor, debido al comején y á la humedad, las vigas de las azoteas están casi todas podridas; hoy se están haciendo nuevas las azoteas.

Sabido es que el Sr. Cura de San Nicolás estaba reuniendo fondos para echar techos nuevos en las tres naves y ponerle cielo de bóveda á la del medio. Para esto tenía ochocientos pesos y esperaba de la Asamblea un auxilio de tres mil, que había solicitado. Desde el primer día del fracaso el Presbítero Revollo telegrafió á los Diputados por Barranquilla y al Sr. D. Juan A. Gerlein, quien respondió en los siguientes términos: "Lamento desgracia. . . . Conseguido con mayoría auxilio para San Nicolás de tres mil pesos. El lunes ó martes será Ordenanza. Hablé á Julio Palacio y me ayudó activamente." Posteriormente el Dr. Palacio ha anunciado, por telegrafo, que el proyecto pasó por unanimidad en primer debate.

Empero con la suma que se ha votado sólo hay el dinero necesario para hacer frente á la catástrofe. Creemos por consiguiente que debería aumentarse el auxilio ó por parte de la Asamblea ó por el Gobernador, de lo que él pueda disponer del presupuesto para obras públicas. Creemos también que el Concejo Municipal debería hacer de nuevo algo por su parte. Además, la generosidad de los feligreses no faltará en el momento en que se comenzara una colecta.

Por ahora parece que se prepara un concierto, en beneficio de la obra, que será organizado por las señoritas Blanco Soto. Ojalá no se haga esperar mucho, porque hace tiempo no gozamos ratos de solaz en el teatro. Con tan hábiles organizadoras el resultado del proyecto será satisfactorio.

A FINES de la semana pasada un individuo llamado Julián Meléndez que trabajaba en la construcción de uno de los nuevos vapores de la Compañía Colombiana de Transportes, por un descuido cayó de la parte alta de dicho vapor, y murió de resultas del golpe que recibió. Paz para su alma.

EL Sr. D. José Manuel Pérez regresó de Usiacurí donde en pocos días las maravillosas aguas de aquel lugar le curaron una afección